

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

|| Año XVIII ||

San Sebastián Viernes 7 de Mayo de 1915

|| NUM. 5.770 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

ALREDEDOR DE UNA SESIÓN

Es enorme, colosal la sindéresis de ciertas personas.

Emulando las trapacerías más indignas de los más prostituidos electoreros, se da un pucherazo, haciendo figurar como presentes, a abstenidos, ausentes, enfermos y muertos, haciéndoles votar, abriendo papeletas antes de depositarlas en la urna, a pesar del precepto terminante del artículo 41 de la Ley, alterando las papeletas recibidas, duplicando votos como sucedió en la sección de Astigarraga; pues cuidado con pedir la nulidad de esa amañada elección: porque eso es entregar la Diputación a las izquierdas; eso es buscar el destierro de Cristo; eso es incompatible con el Reino Social de Jesucristo; eso es odioso, eso es anómalo; eso está reñido con el liberalismo es pecado y con aquello otro de que el liberalismo católico es peor que el adulterio y el asesinato.

Señores! Pero habrá quien crea que el reino social de Jesucristo al que aspiramos los integristas con todo cuanto somos y podemos está en oposición con el tributo que se debe a la verdad y a la justicia? Crean los que así escriben, que por llamarse jaimistas, están dispensados para violar las leyes, ultrajarlas y pisotearlas en daño de tercero, sin que los interesados perjudicados y las personas de juicio equilibrado y honradez sencillamente natural, tengan acción para pedir la restitución del derecho violado, la reintegración de la ley ultrajada y la condigna sanción contra el desorden producido?

Que no se ha dado otro caso igual en Guipúzcoa.

Y quién tiene la culpa de que Astigarraga haya querido tener el honor de inaugurar esa era de vergüenzas en nuestra provincia?

El argumento de que en otras partes se ha hecho lo propio, es el argumento de todos los que no tienen razón. Tontos son los niños para dejarse birlar así las actas. Y si las han dejado sin protesta existiendo esos abusos, ¿porqué habíamos de ser nosotros los paganos de su tontería, y del abandono voluntario de sus derechos de ciudadanos?

Por cierto que «El Correo del Norte» cita el caso de Villafraña. Y en efecto que en una sección en la que el censo figuraba con 400 y pico de votos aparecieron un candidato liberal y otro carlista el Sr. Aguirre, ambos a dos, con una votación que sumada, daba casi el doble de la que figuraba en el censo; luego que es indudable que ambos se entendieron y fueron combinados; de ahí el que no viniera protesta; porque es sabido en derecho, que scienti et volenti non fit injuria y como quiera que los carlistas tuvieron grandísimo empeño en dar una nutrida votación al Sr. Aguirre, para asegurar en todo caso su elección, quisieron hacer eso en su pueblo natal, y se acercaron a la otra parte para hacer lo que se hizo. De donde citar este caso Sr. Correo, es algo así como mentar la soga en casa del ahorcado.

Hecho una perita en dulce se presenta el Sr. Laffitte (D. Vicente) en forma de víctima a enterrar su acta en la Diputación. El Sr. Laffitte que por compañerismo ha hecho tantas cosas... en su provecho, porque habrá de reconocer que el pucherazo de Astigarraga no lo hizo en su daño, ni en provecho de sus contrincantes, algunos de los cuales habían sido sus compañeros. Ni el quedarse el segundo año con la Vice-presidencia de la Diputación tampoco lo hizo en beneficio del señor Inciarte, a quien tocaba ese derecho según se pactó cuando la constitución última de la Diputación.

Y por cierto, podría decirnos el agravio que él y sus amigos tenían con los íntegros para combatir a sangre y fuego en toda la provincia en las elecciones municipales y en las

elecciones generales a Cortes, que luego se sucedieron?

Y va este recuerdo para que no sostenga otra vez el Sr. Laffitte que sus ideas y sus hechos eran hoy, los mismos que hacía ocho años.

A nosotros nos toca por tanto decir que las vicisitudes de la política son así; los amigos de hoy son los enemigos de mañana. Esa fue la política del Sr. Laffitte y sus amigos para con nosotros, después de haber solicitado y obtenido en la Diputación un reparto más equitativo de puestos. Y ese el agradecimiento con que nos obsequiaron, combatiéndonos a sangre y fuego en las elecciones que se presentaron, y eso que repetidas veces insistimos en averiguar las causas de la ruptura, que nunca nos pudieron dar, aunque sí nos aseguró el Sr. Laffitte donde se amasó y perpetró.

El recuerdo de Gladstone fué de una erudición oportunísima; y el de los favores hechos o prestados desde la Corporación a corazones mezquinos, digno de una mayor aclaración.

Por lo demás, cuando quiera probar algo el Sr. Laffitte, en vez de formular sus afirmaciones gratuitamente, acompañadas de actas notariales, certificados de defunción, o las mismas listas electorales oficiales de la elección, y dejarán de ser algo menos que burdas.

Podría tener la credencial del interventor Aduriz en la mano, en el bolsillo o donde quisiera el Sr. Laffitte, pero con eso no habría demostrado que ese señor interviniera la mesa; pues a la vista están los resultados de la elección de Astigarraga.

¿Pero a qué seguir un discurso donde apenas hay párrafo que no se contradiga?

Está en un error al decir que la mayoría de la Diputación es liberal, ni aun sumándose los conservadores con los liberales.

Sufre también otro error gravísimo al afirmar que teníamos apoderado en Astigarraga; pues el que cita solo lo fué para dar posesión al interventor; cumplida cuya misión, dejó de ser apoderado, por no habérselo apoderado con los requisitos de ley para los otros efectos del apoderamiento.

Otro error padece también el señor Laffitte, al suponer que su acta es imaculada, porque la protesta no la hicieron constar por el interventor o el apoderado en la misma mesa electoral.

Lea la ley el Sr. Laffitte antes de hacer afirmaciones de ese calibre, que no pueden pasar, ni reconociendo de ánimo, que no es abogado, ni maneja las leyes y las reales órdenes, cosa que ya se le conocía.

Realmente la ley de 21 de Julio de 1876 fué muy malhadada; pero eso es una cosa más que el Sr. Laffitte no podrá achacárnosla a nosotros, y sí a sus amigos.

Llama atropello, polacada y otros epítetos parecidos a un acto de justicia, es solo disculpable por el estado de ánimo en que se encontraba, que primero pedía caridad y luego justicia, y justicia inspirada en el Fuero venerando y en nuestras leyes seculares, que sin duda se recopiló para dar carta de naturaleza a las tropelías de Astigarraga.

Ni tanto ni tan calvo.

Calendario Integrista

(Fechas coleccionadas por la Juventud de San Sebastián)

7 DE MAYO

Año 1902. Discurso de D. Ramón Nocedal en el Congreso sobre el catalanismo.

Mostacilla

«Tu quoque brutus». (Así con miénscula y todo).

Esto nos vino en mientes ayer al leer el artículo de fondo del tan dulce y acaramelado «Pueblo Vasco».

Si señores, de el mismo que en las pasadas elecciones publicaba una frente a otra las dos candidaturas contrarias...

Pero lo que pasa es que ahora le hemos tocado una fibra delicada.

Porque el almirado «Pueblo» tiene una fibra sensible además de la de la perra chica.

Y esa fibra ha vibrado, y el «Pueblo» en medio de su independencia tradicional, sin salir de las normas que se ha trazado... ha enseñado una oreja colosal...

Naturalmente, entre huatas, distingos y melosidades...

Pero el caso es que la ha enseñado... ¡Chócala colega! ¡alguna vez tenías que ser franco!

Dice en titulares grandes «El Pueblo Vasco», refiriéndose a las sesiones de la Diputación:

«La mayoría se lia la manta a la cabeza».

Quien esto afirma, debía probarlo; para lo cual nada más práctico que aportar los alegatos de unos y otros al periódico; pero como este es independiente... pues vela ahí; nos trae un par de columnas de composta en dulce del Sr. Laffitte, para ver si así paraba mejor la píldora, y otra columna en estilo progresista del Sr. Orbea, dejando la brillantísima argumentación del Sr. Pérez Arregui reducida a media docena de párrafos, en los que sin embargo reconoce que hizo numerosas citas de Reales Decretos y de disposiciones vigentes, fundamentando sus aseveraciones, y citando sentencias del Supremo en asuntos análogos al ahora planteado.

Y si esto es así, ¿para qué la acusación gratuita y despectiva para la mayoría de la Diputación de que se lia la manta a la cabeza?

¡Ah sí! Para escucharnos que él se lia de muy atrás con aquella famosa suscripción para el Monumento de D.ª María Cristina, cuyos geniales planos se terminaron; pero que de puro geniales sin duda, no hay medio de llevarlos a la práctica.

Bueno; pues para ir desliando este lío, y puesto que se trata de un asunto público, de índole pública, de suscripción pública y que interesa al público, rogamos a «El Pueblo Vasco» tenga a bien decirnos en qué está si se va a hacer por la Pascua o por la Trinidad, el famoso Monumento, o si no es llegado ya el caso de que se abandone la idea, y se reintegre a los suscriptores el dinero de sus donaciones.

De «El Correo» no queremos decir nada.

Es lo mejor que se puede decir de eso...

Lo que creemos es que no vale la pena de ponerse así como unas hienas porque nosotros vayamos con los «revolucionarios» (como él dice).

¿Qué quiere Vd.!

Tenemos acaso nosotros la culpa de que esos revolucionarios que ahora les dan tanto asco no hubiesen querido unirse con Vds.?

No ciertamente.

¿Cosas de la vida!

Si no osé unieron tienen Vds. por lo menos el consuelo de decir que no quedó así la cosa por Vds.

Esto entre nosotros. Estuvieron Vds. feroces tirándoos de los faldones de la levita y dándoos la tabarra padre... hasta ponerse pelmas...

Pero en fin, paciencia amigos, que si otra vez no se ponen tan tontos puede que consigan la ayuda de esos liberales tan feos y repugnantes cuando no les hacen el juego.

Y entretanto... tita, mucha tita y hasta otra.

X.

Chispazos

Un apasionado lector de relatos bélicos está sufriendo en estos momentos una crisis dolorosa por no saber a qué atenerse en esto de los combates, ni hacia qué parte del globo dirigir sus entusiasmos inevitables.

Lleva aprendido un curso de geografía con tanto nombre distinto como aparece en los periódicos; y de todos los lugares de batalla ha renegado porque en ninguno cumplían como a él le parecía.

—Mire V.—me decía un día de estos—Mi mayor entusiasmo estuvo cuando los aliados trataron de entrar por los Dardanelos. Oh aquello me exaltaba. Eso es lo que a mi me gusta: combatazos navales. Allí vería Vd. catorce acorazados con cañones de 35 y aun 38; luego hidroaviones, submarinos, torpederos... en fin, todo lo más monstruoso. Pues nada: ya he renegado de esa campaña porque allí no entran.

—Piense V. que no es tan fácil; porque las condiciones naturales en que...

—¡Pero hombre! Si llevan dos meses anunciándonos bombardeos, y nada!

—Fíjese V. ahora en el Norte de Francia; desde las trincheras alemanas...

—¡Nada, nada, no me hable Vd. de trincheras. Hace tiempo que renegué de esa guerra; eso no tiene lucimiento. Todos allí agazapados como conejos: de vez en cuando algún tiro, ahí no hay arte, no hay sensación...!

—Pues ahora en Dunkerque...

—Ahora voy hacia esa parte...

—¡Cómo: pero se marcha V.!

—¡No, no: en mis mapas y sinopsis.

—¡Ah, vamos!

—Pero presumo que también me llevaré petardo. Y si así es renegaré de todo. ¡Adios!

Y le vi marcharse furioso.

Pero bien sé que en cuanto los periódicos anuncien algún nuevo punto de operaciones, se aplicará con nuevo ardor al estudio de sus mapas y trazará en su magín los movimientos y combates que allí deben llevarse.

Y así un día y otro día.

¡Hay modos de entretenerse en esta vida!

El otro día leí en un periódico local una noticia que encabezaba así «Joven abogado». Ya casi me había enfadado porque pensaba que se trataba de uno de esos anuncios reclamados, pero fijándome en el contexto comprendí que debía de decir «Joven ahogado».

(No tenía otro chiste, y por eso he puesto este.)

Ya he dicho más de una vez que con esta guerra vamos aprendiendo además literatura. Los periódicos franceses nos hablan frecuentemente de los filósofos y poetas germanos, y no hace aún mucho leí un estudio sobre Goethe y su «Fausto».

Ya se comprende que con este motivo los procedimientos diabólicos de Mefistófeles salían a relucir en cada párrafo.

Todo aplicado a los germanos, claro está; porque para algo se han hecho su tipo de Mefistófeles.

Como nosotros ¡ay! tenemos el nuestro en Don Quijote...

CHIKI.

Crónica diaria

Ayer tuvimos el gusto de saludar en San Sebastián a nuestros queridos amigos, el párroco de Zomárraga don Enrique Lasa y al párroco de Orendain don Joaquín Arandia.

En el exprés salieron ayer para Madrid la distinguida señora marquesa de Atarfe con su hijo el duque de Ansoa.

También salió ayer para Madrid la marquesa de Villamarçilla.

Juventud Integrista DE SAN SEBASTIAN

—«(—)»—
MES DE ABRIL

Veladas.—El domingo de Pascua se reanudó la temporada interrumpida durante la Cuaresma. Se representó el drama «Derecho de Asilo» y «El Padrón Municipal». Al domingo siguiente se celebró otra, poniéndose en escena «Los Asistentes» y «Zamagüeta».

El domingo 25 se cerró la temporada con un bonito programa. Se representó «El Alcalde de Móstoles» y la chistosa zarzuela «Los rancheiros». La velada gustó extraordinariamente y el público salió satisfechísimo y deseando el pronto comienzo de la nueva.

Subcomisiones.—La de Propaganda continuando en su fructífera labor, ha vendido folletos y postales de propaganda. Ha recibido últimamente aviso de haberse editado el magnífico folleto «Manifiesto de Burgos» que en breve se pondrá a la venta.

La de Prensa continúa difundiendo la venta y lectura de «El Siglo Futuro». Siguen ayudando a los Pelayos en la redacción y administración del simpático periodiquín.

La de Organización preparó el homenaje que se celebró con mucha animación, alegría y entusiasmo el día 4 del presente a nuestro imponderable expresidente señor Echaide. También ha realizado otros trabajos inherentes al Calendario Integrista.

La del Censo ha incluido en el Censo de esta ciudad a una porción de amigos nuestros.

Sección Recreativa.—Esta Sección ha estrenado sus bonitos juegos, que están haciendo furor entre los socios. Uno de estos días se ha acordado la adquisición de una escopeta de salón para solaz de los socios en las tardes domingueras, pensándose ya en verificar pronto un concurso de tiro.

Junta Directiva.—Se ha reunido tres veces, tratando entre otros asuntos del siguiente: Nombrar a don Ignacio M.ª Echaide, Presidente honorario de esta Juventud, teniendo en cuenta la colosal y cristianísima labor realizada por dicho señor en pró de esta Juventud, constituyendo su perfecta organización, mientras fué Presidente de ella.

Caja de Socorros.—Ha celebrado dos reuniones, tratándose de asuntos de interés para la misma. Ha concedido socorros a dos socios y encontrado colocación a uno. Actualmente se halla buscando colocaciones ventajosas a otros.

Sección Menor.—Los Pelayos han constituido en este mes una comisión con objeto de que estos se adiestren en el trabajo. Se halla dividida en las siguientes subcomisiones: Correspondencia, Fiscalizadora, de Organización y Redacción del Pelayo.

La Junta ha celebrado cuatro reuniones y organizado para el día 2 de Mayo, las fiestas en aniversario de la fundación de esta Sección, que han sido suprimidas por el momento a causa del fallecimiento del benemérito Pelayo Maximino Iribarren, (q. e. p. d.)

NOTAS TRISTES

—«(—)»—
En la parroquia de San Vicente, como estaba anunciado, se celebró la función de Déja-Vela en sufragio del alma del celoso Presbítero D. Victor María Ormazabal.

La concurrencia al acto religioso fué numerosa.

Aprovechamos la ocasión para reiterar una vez más a la distinguida familia del finado nuestro pésame más sentido.

—Ayer se celebró en la parroquia del Buen Pastor, con numerosa concurrencia, la función de Déja-Vela en sufragio del alma de don Juan José Eguía y Elizarán.

Reiteramos a su distinguida familia nuestro más sentido pésame.